El joven como actor y sujeto de investigación

## Entrevista a Martha Lucía Gutiérrez Bonilla<sup>2</sup>, directora del Observatorio Javeriano de Juventud de la Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá



Entrevistadora
Natalia M. Ramírez L., PhD
Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales
Pontificia Universidad Javeriana Cali
nataliamaria@javerianacali.edu.co

¿Cómo surge su interés y compromiso con la(s) juventud(es)?

La Universidad tiene como sujetos de formación a los jóvenes, por tanto, el sentido de su trabajo y su misión es formar jóvenes profesionales con altas calidades académicas, éticas, morales y ciudadanas; por ello, el interés es de siempre, desde su existencia.

Es necesario señalar que un grupo de docentes de facultades de Educación, Comunicación y Lenguaje, y Psicología, altamente interesados por los jóvenes y su devenir, crearon un seminario permanente o grupo de trabajo que intercambió, como interlocutor significativo en el país, con otras universidades, observatorios y ONG que trabajaban en políticas de juventud. La cual, así como este grupo, hizo parte de la Alianza Internacional para la Construcción y Desarrollo de Políticas de Juventud en Colombia, con una amplio e importante grupo de entidades nacionales de diferente naturaleza, principalmente ONG y universidades.

2 Correo electrónico: ml.gutierrez@javeriana.edu.co

Esta experiencia llevó a este grupo a proponer la creación de un observatorio nacional que nunca se concretó, pero el análisis interdisciplinario de las condiciones de vida y las realidades juveniles fueron la semilla para varias propuestas de observatorios de juventud, entre ellos el de la Universidad Nacional de Colombia; el de Manizales, en asocio con la Alcaldía y la Universidad; el de Medellín, alojado en la Alcaldía, y la propuesta para la Universidad Javeriana, aprobada en el 2007, para que iniciara su trabajo.

¿En qué momento se crea el Observatorio Javeriano de Juventud y con qué objetivos?

Un momento temporal, en el segundo semestre de 2007, y un momento circunstancial, en la evaluación institucional donde se sugirió el diseño de un plan estudiantil que fortaleciera la relación de la Universidad con sus alumnos en todos los escenarios de vida universitaria. En este marco se abre la ventana de oportunidad para que la Universidad cree el Observatorio Javeriano de Juventud como actividad que articula intereses, voluntades y acciones de todas sus unidades en favor de los y las jóvenes, su bienestar, sus realidades diversas y sus proyecciones de futuro. Es así como el Observatorio Javeriano de Juventud no es solo de la Universidad para la universidad, es de la Universidad para el país.

Los objetivos del Observatorio se centran en la idea de articular los desarrollos investigativos que en la juventud produce la Universidad, como cuerpo, para ponerlos al servicio de la sociedad, generando, desde ello, el conocimiento en juventudes, opinión pública, decisiones de política pública y con realidades más favorables para la vida y desarrollo juvenil.

Es así como el Observatorio convoca voluntades, acciones, conocimientos diversos y saberes disciplinares e interdisciplinares a trabajar en campos como la investigación, la consultoría, el diseño y evaluación de políticas públicas de juventud y el diseño y desarrollo de mecanismos de trabajo con y para los jóvenes del país.

Monitoreamos las condiciones de vida y las perspectivas de vida de los jóvenes javerianos y de grupos juveniles del país de especial interés; también participamos en espacios de debate nacional o local sobre temas de emergencia social, haciendo una labor de abogacía y defensa de lo juvenil desde una mirada apoyada en el conocimiento y la reflexión académica.

En este momento, por ejemplo, estamos comprometidos con dos trabajos de investigación que están en curso: uno, sobre prácticas de agencia y resistencia de jóvenes en contextos de violencia y vulnerabilidad, y otro, sobre organización social del cuidado de la infancia y la adolescencia en Bogotá.

¿Nos podría describir las alianzas en red nacional e internacional, concretadas en "Red Conocimiento Juvenil", y divulgadas en los textos *Reconocimiento Juvenil y en Clave de Red*? ¿Actualmente se han concretado las redes de otra manera?

Las alianzas se han cultivado como mecanismo de fortalecimiento de la acción con y para jóvenes. Es así como hemos hecho alianzas con múltiples y diversos grupos, por ejemplo, con la plataforma nacional de jóvenes, Aecid y Fundación Social, entre otras, para el diseño y cabildeo de la propuesta de Ley Estatuaria de Ciudadanía Juvenil, en vigencia desde 2011, y que hoy podemos decir es la Ley de Juventud, vigente. Con Colombia Joven, Umpfa, ICBF y otros, para el diseño de la Encuesta Nacional de Juventud, la cual está en proceso de aprobación, aspecto que será crucial para conocer con claridad la realidad y condiciones juveniles en el país.

Alianzas con otras universidades y observatorios de juventud también han sido de importancia para circular conocimiento en juventud y poner en la escena pública temas y debates relacionados con la realidad y políticas de juventud, es el caso de nuestros trabajos con el Observatorio de Juventud de la Universidad Nacional de Colombia, Universidad de Chile y la UNAM de México, con quienes hemos trabajado varias veces. Lo más reciente, en el Encuentro Internacional de Investigación en Juventudes (2015) y en el diseño de un curso latinoamericano de juventud (2015-2016). Además, la Universidad Santo Tomás, con quien realizamos la investigación sobre Suicidio en Universitarios, 2004-2014 (finalizada en 2015) igualmente, en días pasados (18-19 y 20 de agosto), adelantamos un encuentro sobre culturas, acción colectiva y participación juvenil.

La convicción de la importancia de las alianzas también nos han llevado a trabajar con la Oficina de Naciones Unidas para el Control de la Droga y el Delito- Unodo, y el Ministerio de Justicia, a fin de diseñar propuestas de prevención y mitigación de consumo de SPA (sustancias psicoactivas) en ámbitos universitarios, y a partir de ello, con muchas universidades del país para lograr su desarrollo e implementación de las mimas propuestas de acción.

Vale la pena resaltar la alianza con la Secretaría de Planeación Distrital de Bogotá que nos posibilitó la evaluación participativa de la Política de Juventud de la Ciudad, documento que hoy puede ser la base para los ajustes o reformulaciones de la misma.

Respecto a la Redconocimiento, debo decir que ésta funcionó por algunos años, apoyada por la Agencia de Cooperación Española, y fue muy fructífera, mientras duró, pues integraba agentes comunitarios, grupos juveniles, instituciones y universidades. Pero la falta de compromiso de sus miembros llevó a su disolución y muerte dolorosa. Sin embargo, produjo dos libros que son los que se señalan en la pregunta y son magníficas referencias para el trabajo con la juventud.

Las realidades urgentes y las que permanecen, pero se intensifican, llevan a que con frecuencia busquemos formas de incidencia política y social efectivas, y eso solo se logra con aliados diversos del mundo juvenil y de institucionalidad que los atiende.

¿Se mantiene, en la actualidad Jóvenes con Discursos, denominación dad al ciclo de conferencias anuales, divulgadas en la *Colección Jóvenes con Discursos*?

Sí se mantiene, pero con otra modalidad. Ya no nos reunimos cada mes en una sesión académica tipo conferencia, intentamos hacer dos eventos anuales de fuerza con el fin de lograr las discusiones y análisis para los que este espacio se pensó.

Estamos, este año, terminando el proceso editorial de dos nuevos títulos en esta serie: uno, sobre Jóvenes, Territorios y Territorialidades, que reflexiona acerca de los territorios geográficos y virtuales que los jóvenes construyen y reconstruyen, y el segundo, sobre Jóvenes, Conflicto y Construcción de Paz, que hemos llamado "¿Herederos de la guerra?". Para el momento tan importante del país, buscamos reflexionar sobre los caminos de paz que construyen los y las jóvenes a partir de la experiencia de un contexto de conflicto armado colombiano que hoy grita sin parar una estable vida en paz, justicia y dignidad para sus ciudadanos, en especial los ciudadanos de las zonas rurales, indígenas, negras y excluidas.

El año pasado se realizó, en Javeriana Bogotá, el primer "Encuentro Internacional de Investigación e Investigadores en Juventud, *Jóvenes aportando al desarrollo y a la paz*". ¿Cuáles fueron los principales retos y aportes del encuentro?, ¿cuándo se realizará el segundo? y ¿qué otros eventos vienen en camino?

Los retos son continuar construyendo conocimiento en juventud desde las miradas juveniles y los nuevos paradigmas de investigación y acción trasformadora. Nuestra apuesta es que este conocimiento circule y beneficie la toma de decisiones de política pública y acción hacia el bienestar de los jóvenes y la sociedad de Colombia en general. Los jóvenes serán y son motor de cambio y paz para el país. El próximo encuentro será durante el 2005 y esperamos sea en el escenario de un acuerdo de paz firmado y refrendado por los y las colombianas.

Explíquenos en qué consiste el "Semillero Temático", dirigido a jóvenes investigadores. Tengo entendido que el Observatorio da a los jóvenes una guía en métodos de investigación, pero trabajando de manera independiente de los grupos de investigación y del quehacer académico de la Javeriana Bogotá.

Es un espacio de formación en investigación, diseñado para jóvenes y no jóvenes investigadores que estén altamente interesados en abordar temas y retos de conocimiento en juventudes. Este ha sido un espacio de discusión, aprendizaje y un encuentro intergeneracional de visiones y búsquedas del hacer y sentido de la investigación.

¿Qué tantos jóvenes están o han estado interesados en investigar temáticas de juventud? ¿Cuál es o ha sido el aporte de estos jóvenes investigadores?

Es difícil contestar esto, pues en la Javeriana y en el país en general la investigación en juventud hecha por jóvenes y para jóvenes crece de manera importante, aportando nuevas visiones, temas y comprensiones, retando métodos y epistemologías de trabajo. Para ello, y solo como un breve ejemplo, invito a consultar la página del Observatorio Javeriano de Juventud, la pestaña investigación y allí producción de conocimiento, donde hemos organizado los trabajos de investigación de pregrado y posgrado de la Javeriana Bogotá sobre temas relacionados con las realidades juveniles, de 2011 a 2014, más de 300 trabajos, lo cual muestra claramente el interés creciente y rico en aportes.

¿Qué importancia implica en los jóvenes el estar integrados en la investigación sobre temáticas relacionadas con la(s) juventud(es)?

Esto es un compromiso con ellos mismos, con sus realidades y sus presentes y futuros, es un compromiso con la sociedad que habitan y quieren formar y trasformar con sus formas de trabajo, investigación y habitabilidad. La investigación, situada en realidades concretas y analizadas por jóvenes y no jóvenes, ofrece visiones diversas, aportando cambios importantes al conocimiento. Tenemos la esperanza que ello sirva de fuente para la toma de decisiones de política pública, que haga posible la inclusión social de todos y la dignidad para un presente mejor y un mañana próspero.